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晨报记者陈起鸿

“我家楼下井盖太多了，车开

过就有声音，搞得我晚上都睡不

踏实。”近日，家住西堤别墅小区

的郭先生拨打热线8080000，向

记者反映了他的烦恼，自己住处

楼下的路面密密麻麻都是井盖，

满是“补丁”，一眼望去不仅难看，

还时常影响附近居民休息，给日

常生活造成了不小困扰。

好好的路面为何打满“补

丁”，这些井盖是必须要有的吗？

针对这些疑问，昨日记者前往现场

调查，并联系多个单位了解情况。

小区居民
井盖这么多又丑又烦人

昨日上午，记者来到西堤别

墅小区，根据市民的描述，来到小

区16号楼前面路段走访调查。

在现场，记者看到，在短短

25米长的路段，大大小小的井盖

达74个之多，“密密麻麻”是记者

的第一印象。这些井盖形状各

异、大小不一，既有圆形，也有长

方形，有的井盖面积近 1 平方

米。各个井盖上所写也不尽相

同，既有水务集团的，也有标有

“污”字用于污水处理的，还有中国

移动等运营商的，用途都不一样。

记者发现，有些相同的井盖

平均每隔几步就重复出现；在某

些集中区域，挤满了六七个井盖，

确实很不美观。

除此之外，这么多的井盖也

造成了噪音扰民的问题。按照郭

先生的描述，车辆驶过楼下的“井

盖阵”，时常会听到一两声“哐当”，

每每夜深人静的时候，这个噪声更

是让人烦恼，“家里老人都睡不安

稳，很容易被吵醒”。

“先前只有三四个井盖，前年

开始陆续‘打补丁’，没想到现在

变成这么多。”居住在这一小区

20多年的丁先生表示，差不多去

年，小区里突然就集中安上了许

多井盖，特别是在雨污分流工程

改造后，各种通信运营商都前来

布线。“这么多井盖，有些底下可

能都没有线路，只是先占着位置

而已。”丁先生猜测说。

“为什么不统一规划、化繁为

简呢？”面对这么多井盖，丁先生

担心，时间一久会产生一定的安

全风险。“井盖数量这么多，维护

也麻烦，万一出现什么问题，后果

不堪设想。”

小区物业
多原因导致没有权限插手

为什么小区里会存在这么多

的井盖？小区居民因此受困扰，

作为小区主管方的物业是如何处

理的呢？记者随后来到了西堤别

墅物业处了解情况。

“造成井盖多的背后原因很

复杂，实际上没法避免。”小区物

业负责人张主任表示，小区内这

么多的井盖都有着各自的用途，

而且不同用途的井盖，背后负责

单位也不同，“物业的职责主要是

保障施工秩序和后续的维护，对

具体的施工方案没有权限插手”。

据介绍，小区建于上世纪80

年代，属于典型的老旧小区，从前

年开始，小区集中进行了改造，主

要围绕雨污分流进行施工，于是原

先布置的井盖数量就直接翻倍，又

因为是联排别墅，按照规定也为了

业主日常生活便利，平均每两户就

配备了对应的井盖，所以就产生几

米内多个井盖的情况。

除此之外，部分路段管线集

中也是造成井盖密集的原因，就

拿记者提及的路段来说，因为地

下管线分为主管和支管，在某些

区域会形成管线集中的情况，为

了方便日后检修，就不可避免在

交界处布置多个井盖。

雨污分流的井盖无可避免，但

各类电信运营商的井盖数量也不

少，这又是什么原因导致的呢？

“为了美观和安全，小区内的

通信线路基本都采取地下走线的

方式。”张主任解释道，最开始的

时候，小区里各家各户想要用网

络，基本是空中布线，当时就有业

主反映说，空中拉线要从各家经

过，不仅不好看而且还很危险，在

多方协调后，各运营商最终采用

地下布线的方式，也因此产生了

更多的井盖；同时，有些无名井盖

其实也有“主人”，因为小区内监

控需要布线，相应也产生了方便

监控线路维修的井盖。

针对井盖多的问题，部分业

主提出过解决方案：“能不能像别

的小区一样，把井盖集中隐藏在绿

化带中？”对此，张主任表示基本没

办法，这是因为就本小区而言，最

初规划时安排的绿化面积有限，当

前的绿化带下空间属于化粪池，基

本没有额外的地下空间可以走线，

所以这个办法行不通。

张主任告诉记者，实际上在

工程完成之初，业主群里就有不

同声音，表示不能理解为什么会有

这么多井盖，当时有懂行的其他业

主出面解释，取得了多数业主的理

解。而近期产生的井盖噪音扰民

问题，物业方面也在尽力解决，最

近他们就给多个井盖安上了橡胶

垫，这样井盖间就没有空隙，能明

显降低车辆驶过的声音。

施工单位
去年才接手 也十分头疼

这么多的井盖，在施工过程

中施工单位是如何处理的呢？记

者根据物业提供的联系方式，随

后联系上了施工单位。

施工单位负责人骆先生表

示，他们去年开始接手西堤别墅

小区，主要负责施工后路面恢复

和后续维护，增加的井盖主要是

前年产生的，跟雨污分流等改造

有关，但当时他们还未接手并不

了解情况。随后，这个说法也得

到验证，物业方表示前期改造工

程已经验收完毕，但没有联系方

式可以提供。

“大概率是新旧管道并用，所

以才有这么多井盖。”谈及井盖多

的原因，骆先生告诉记者，看到那

些同部门的井盖，也许底下埋着

的是新旧不同管线。他表示，“早

在改造开始前，有关部门就对旧

管道进行了集中检查，保留先前

能够使用的管道。“ 原来旧管挖

除工程量大、成本也高，要是能正

常用，直接接入新管道也能节约

成本。”骆先生说，不过自己接手

后，看到这么多井盖其实也挺头

疼，这给他们后续施工也造成了

不便，但最开始的施工并不是他

们负责，对于现状也无能为力。

短短25米的小区道路出现

70多个井盖，给社区居民带来了

诸多烦恼。这是西堤别墅小区独

有的问题吗？这是不可解决的顽

疾吗？当下社区居民的烦恼又该

如何消解？本报将持续“追问”。

晨报讯（记者 张玲玲）昨日，

厦门市第五医院和市公安监管场

所共建的“数字智慧医疗中心”在

市第五医院举行启用仪式。“数字

智慧医疗中心”集合检验检测、病

犯管理、线上会诊、病史查询、医

疗日志五大功能于一体，其提供

的既往病史查询、“云”诊室、“一

站式”健康体检等三项面向监所

的医疗服务项目系全省首创。

近年来，厦门市第二看守所

牢固树立依法文明管理理念，巧

借厦门“互联网+医疗健康”建设

东风，依托市第五医院的大数据

中心，配备智能医联网数字化终

端等便捷移动医疗设备，探索建

立以“数字智慧医疗中心”为平

台，以“体检方舱、监所‘云’医

院”为主体的监所医疗体系，直

接在监所内即可对在押人员进

行身体健康检查，对需进一步诊

断或把握不准的在押病患，依托

远程视频会诊系统联网第五医

院医疗专家资源库，由相应的科

室专家进行会诊。

该举措试运行一年来，既提

高了监所疾病救治效能，又强化了

安全文明监管水平，从程序和能力

上最大限度保障了在押人员的生

命安全。

热线：8080000

短短25米路面竟有74个井盖
居民对密密麻麻的“井盖阵”十分苦恼；物业和施工单位各有说法

厦门医警共建
数字智慧医疗中心

三项医疗服务项目系全省首创 晨报讯（记者 白若雪 通讯

员 余明霞）4月18日，在厦门海

关所属东渡海关的远程指导下，

厦门外图进出口有限公司关务

负责人刘潞麾登录厦门数字口

岸平台，通过“出口原产地证服

务”系统成功下单了一份中国-

东盟自贸协定优惠原产地证书

的寄送申请，标志着厦门海关与

厦门自贸委、邮政部门联合打造

的“出口原产地证服务”系统正

式上线。该系统可为企业办理

出口原产地证书提供一站式服

务，更在全国率先实现证书

EMS自助寄递。

厦门海关以EMS自助寄递

“微创新”作为切入口，率先打通

了海关业务与中国邮政业务系

统的对接，实现一键下单、即时

办理、掌上快办、全程可溯的闭

环管理。与此同时，开发上线微

信小程序，将业务办理从“网上

办”升级为“掌上办”，真正实现

企业少跑路。

海关“微创新”
让企业少跑路

西堤别墅小区路面井盖多，像被打上了许多形状不一的“补丁”。记者陈起鸿摄


